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EL SALTO, PUEBLO NUEVO, DGO.
“Si nos ponemos las pilas juntos,

podemos detonar nuestras regiones,
dejar un legado y hacer que Durango
sea un multiatractivo", expresó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal
al poner en marcha "Destinos
Durango", que tiene como objetivo
otorgar una declaratoria a municipios
o localidades con riqueza cultural,
histórica, patrimonial y distintiva a
favor del turismo y desarrollo
económico.

En esta primera emisión, cinco
municipios lograron la distinción;
Canatlán, Lerdo, Nuevo Ideal, San Juan
del Río y Pueblo Nuevo, quienes
acreditaron este nuevo sello local.

El Ejecutivo estatal reconoció el
interés por parte de los tour
operadores, ejidatarios y miembros de
los centros ecoturísticos para impulsar
el cuidado del bosque y combinarlo
con actividades económicas que
potencien el empleo, "el tema es hacer
lana y  dejar encaminados los
proyectos que vendrán a beneficiar a
nuestras familias".

La secretaria de Turismo, Elisa Haro
Ruiz, mencionó como se crea esta idea,
que se trata de un programa espejo de
Pueblos Mágicos a fin de tener mayor
acercamiento con los ejidos.

"Se nota cuando hay voluntad para
poder convivir una sociedad, darle
rumbo y a pesar de la adversidad,
saber marcar a dónde caminar"
expresó el diputado local Ricardo
López Pescador, reconocimiento al que

se sumó el alcalde de Pueblo Nuevo,
Adrián Chaparro Gándara.

En este programa, mostraron interés
15 municipios que cuentan con
atractivos turísticos y de los cuales,
esos 10 participantes siguen
trabajando para cumplir con los
requisitos planteados, a excepción de
los pueblos mágicos.

Entre los principales beneficios de los
acreedores a esta declaratoria
“Destinos Durango”, es recibir asesoría
para capacitaciones, promoción,
comercialización y en eventos
especiales del sector.

Los municipios que formen parte de
este distintivo designarán espacios
para su desarrollo, como para
conservar calidad de productos y
servicios e inversión para continuar
con dicha atención especializada.

En esta presentación también
estuvieron los alcaldes y
representantes del sector turístico de
Pueblo Nuevo, Canatlán, Mezquital,
Lerdo, el ex presidente de Mazatlán,
Abel Sánchez, diputados locales, cómo
integrantes del gabinete estatal.

EVV otorga distintivo “Destinos
Durango” a cinco municipios 
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Al entregar la reconstrucción del

camino al poblado 5 de Mayo, el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
destacó que “estamos rescatando
obras que dan bienestar, conectividad,
seguridad y mejor infraestructura a los
duranguenses”, lo que responde a una
demanda sentida de las familias de
esta comunidad y localidades aledañas
de contar con un acceso digno y
seguro.

Luego de varios años de solicitar la
obra, el gobierno del estado a través
de la Secretaría de Comunicaciones y
Obras Públicas del Estado (Secope),
cumple con el compromiso de rescatar
este acceso principal al poblado 5 de
Mayo, mismo que beneficiará a más de
siete mil duranguenses de otras

comunidades como Calera, Labor de
Guadalupe y la Colonia Hidalgo, con
una inversión de cinco millones de
pesos. 

Atendimos de inmediato a las
peticiones de los habitantes,
cumpliéndoles con la rehabilitación de
este tramo para que tengan más
oportunidades de desarrollo, dijo el
mandatario estatal, al recorrer este
espacio modernizado con pavimento
asfaltico, señalética, topes y pintura.

Ana Rosa Rentería, titular de Secope,
agradeció a los vecinos de diversos
poblados su colaboración, ya que los
trabajos consistieron prácticamente en
la reconstrucción del tramo y esto,
representó incomodidades temporales
para los habitantes, sin embargo,
gracias a esa comprensión de la
necesidad apremiante por un camino
seguro, las personas fueron

sumamente colaborativos.
Silvia Soria, presidenta de la junta

municipal, agradeció al gobernador su
compromiso por cumplirle a la gente
de este poblado y atender a las
necesidades más apremiantes como la
reconstrucción del camino que viene a
apoyar a las personas que transitan
diariamente por este lugar y que ya
tenían años sin contar con un acceso
de este tipo.

En este tramo se ampliaron los
carriles como lo marca la norma de
circulación con una superficie de
rodamiento totalmente nueva, con
carpeta asfáltica y  sello de riego. 

También se colocó la señalética
correspondiente para las medidas de
seguridad, tanto de vehículos como de
peatones, con mayor atención a estos
últimos, ya que es una zona
sumamente utilizada y transitada.

Con asfalto nuevo, se reconstruye
camino principal del poblado 5 de Mayo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Cámara Nacional
de la Industria de la Transformación
(Canacintra) en Durango, Eduardo
Rodríguez Gálvez informó que la
maquiladora Carhartt cerrará sus
puertas, ya comenzó con el proceso, no
solamente en las dos plantas que se
tienen en Durango, sino que
aparentemente se irán de México.

El líder empresarial lamentó la
noticia y señaló que están
investigando los detalles, sin embargo,
confirmó que la mañana este lunes
fueron informados los trabajadores de
esta maquiladora acerca del cierre.

Pero el líder industrial además indicó
que de acuerdo a la información que se
ha vertido, la maquilladora no solo se
va de Durango, si no del país.

"Lamentablemente es una
maquiladora de muy buen nivel, la
cual anuncia que se van las dos plantas
que tienen en Durango, así como las
que tienen en el país, aparentemente
el grupo se va de México", subrayó.

Detalló que en Durango impacta con
la pérdida de muchos empleos, entre
directos, aparte de que era una de las
maquiladoras que tenían mejores

sueldos, "estamos esperando reportes
oficiales de la cantidad de gente que se
va, por lo que esto es una lamentable
noticia... la decisión está tomada".

Agregó que tienen previstas las
fechas para la liquidación de los
trabajadores y se confía en que será
todo conforme a la ley, porque es una
empresa muy seria.

Indicó que el cierre de esta empresa
no es solamente las dos plantas que se
tienen aquí, sino también la de
Pénjamo en Guanajuato, con lo que la
marca saldrá totalmente del país.

Manifestó que como Canacintra
lamentan esta determinación y
buscarán acercarse para incidir
también y para evitar que se detone el
desempleo por las pérdidas de estas
plazas. 

La maquila Carhartt llegó a Durango
hace 20 años, representaba un lugar
importante de trabajo para miles de
duranguenses, está dedicada a la
fabricación de ropa industrial, ropa de
trabajo y el 100 por ciento de la
producción es para exportación.

En el año 2022 tuvieron un paro
temporal debido a la inconformidad de
los trabajadores por las bajas
utilidades que les entregaron en ese
tiempo.

Carhartt anuncia cierre
y su salida de México
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Para contar con un centro histórico

más embellecido, ordenado e
incluyente, a recuperación de las
banquetas en el primer cuadro de la
ciudad sigue avanzando, aseguró el
alcalde Toño Ochoa al realizar un
recorrido de supervisión por las obras.

En una primera etapa este año se
invierten 4.5 millones de pesos para la
recuperación de banquetas en las
calles Bruno Martínez, Victoria, Juárez,
5 de Febrero y 20 de Noviembre, en las
que se concentra la mayor cantidad de
peatones; en total se prevén junto a
otra etapa 6.4 millones de pesos,
precisó el alcalde.

Dejó claro que es un trabajo que
atiende las necesidades de las y los
duranguenses de contar con espacios
dignos, seguros, incluyentes y bonitos,
además de fortalecer el turismo y con
ello la economía de los comercios de la

zona. 
Junto a Javier Chávez Cibrián,

director municipal de Obras Públicas,
verificó las obras, en las que también
se rehabilitan luminarias, mobiliario y

alumbrado en edificios, se plantan
árboles y áreas verdes para que
Durango siga teniendo el centro
histórico más bonito del norte del país.

Durango trabaja por un centro
histórico embellecido e incluyente
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Asociación

Mexicana de Agencias de Viaje filial
Durango, Gina Rivas Díaz
perteneciente a la Cámara Nacional de
Comercio (Canaco) indicó que hay
duranguenses que tenían
programados viajes a Tierra Santa.

Aeroméxico ya ha cancelado algunos
vuelos que tenían en conexión con las
aerolíneas internacionales, con
destinos como Tel Aviv, Iberia y otros,
por lo cual pidió estar atentos.

En entrevista, la líder empresarial
manifestó que Jerusalén es uno de los
destinos más buscados por los
duranguenses, debido a que existen
muchos católicos que hacen tours por
aquellas tierras santas, en este
momento existen muchos que están
en planes de salir y que
desafortunadamente tendrán que ser

suspendidos cuando menos hasta que
las cosas cambien.

Manifestó que las agencias de viaje
están atentas a los paquetes que ya
han vendido paquetes hacia Jerusalén
y hasta los sitios que en este momento
se encuentran en conflicto bélico.

En este momento, ya Aeroméxico
emitió avisos de cancelación de
algunos vuelos que habían conectado
con las aerolíneas de aquellos países,

porque si bien, no todos han
suspendido la actividad aérea, sí
existen algunos como es el caso de Tel
Aviv, de Iberia y algunos otros
aeropuertos.

En torno a los ocho duranguenses
que se encuentran en Roma y que
habían comprado el destino de
Jerusalén, indicó que se mantienen en
Italia a la espera de alguna notificación
o bien de buscar su regreso a México.

Suspendidos viajes a Tierra Santa,
duranguenses tenían reservaciones 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Previo a la conmemoración del Día
Mundial de la Salud Mental, la regidora
del PAN, Gabriela Vázquez Chacón
informó que en este renglón existe el
tema del estrés laboral, algo que
preocupa ya que, el 75 por ciento de la
población la padece.

"Este martes se conmemora el Día
Mundial de la Salud Mental, aquí hay
que ser específico en ciertas partes,
primero lamentablemente sí sabemos
que la expresión mortal en el tema de
problemas de salud mental es el
suicidio, pero no solamente es eso,

sino que la salud mental abarca
muchos temas, algo en lo que me
gustaría enfocarme porque así lo
marca incluso la propia Organización
Mundial de la Salud en México y que
se habla muy poco en Durango, es el
estrés laboral".

Dijo que aproximadamente el 75 por
ciento de la población padece estrés
laboral, lo que provoca que haya poca
productividad por parte del empleado,
pero sobre todo que él tenga o ponga
en riesgo su salud mental e incluso su
salud física.

"Tendríamos que estar enfocándonos
y luchando precisamente que los
empleados que las empresas generen
tengan un ambiente cómodo, un

ambiente idóneo precisamente con el
objetivo de cuidar al empleado y esto
al final de cuenta nos beneficia a todos,
tanto beneficia a las empresas porque
entonces estaríamos contando con
empleados relajados, más productivos
por decirlo de alguna manera y por
supuesto, estaremos cuidando a la
población en general porque si bien
sabemos el estrés es la enfermedad de
siglo XXI". señaló.

Por último, al cuestionarle sobre si
los empleadores están quedando a
deber, dijo que no le gusta generalizar,
pero que las cifras no mienten y que
también está en uno mismo atenderse
cuando exista este tipo de situación de
estrés laboral.

75 % de la población
padece estrés laboral
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DURANGO, DGO.
Por la tranquilidad de la gran familia

duranguense, Toño Ochoa continúa
con la profesionalización de la
Dirección Municipal de Protección Civil
(DMPC), ya que el Escuadrón de
Materiales Peligrosos (Hazmat) obtuvo
la certificación internacional.

Posteriormente, la corporación
organizó la capacitación a
paramédicos de la Cruz Roja Mexicana
para que “las corporaciones de
emergencia hablen el mismo idioma, y
respondan adecuadamente en
accidentes de cargamento pesado con
materiales peligrosos”.

Debido a una mayor conectividad en
carreteras, en Durango se han
incrementado este tipo de servicios de
emergencias, explicó el director
municipal de Protección Civil, Gustavo
Paredes Moreno. 

La corporación capitalina apoya a
todos los municipios del estado
cuando es necesario; por ello, es

importante seguir apostándole a la
profesionalización de todos los
escuadrones de Protección Civil.

Corporaciones policiacas más preparadas para Durango 

DURANGO, DGO.
Por el interés en la aplicación de

políticas públicas para la conservación
del patrimonio tangible e intangible y
por impulsar la cultura y el turismo,
Toño Ochoa fue nombrado
vicepresidente de la Asociación
Nacional de Ciudades Mexicanas del
Patrimonio Mundial de la Unesco.

Tras recibir el nombramiento,
comentó que éste responde a los
esfuerzos que desde el inicio de la
administración se han realizado para
el mejoramiento de infraestructura y
equipamiento de la ciudad de
Durango.  La gran riqueza
arquitectónica, museos, centros
ecoturísticos y lugares históricos de la
ruta del Camino Real de Tierra Adentro
en Durango, serán impulsados en
equipo con el alcalde de San Luis
Potosí, Enrique Galindo Ceballos,
nombrado presidente de la asociación.

La difusión cultural, promoción
turística y gestión de recursos en
apoyo a las ciudades patrimonio es la
meta, indicó Toño Ochoa, quien
además, lleva a cabo un programa de
rehabilitación permanente del Centro
Histórico, para que sea más incluyente
y seguro, en apego a todos los
lineamientos del INAH.

Unesco reconoce al municipio de Durango



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Cámara Nacional

de la Industria Panificadora (Canainpa)
en Durango, Fernando Flores Gómez
señaló que el azúcar ha sufrido un
incremento en las últimas semanas, lo
que podría significar que el tradicional
pan de muerto, que es de temporada,
sea más costoso un cinco o diez por
ciento.

En términos generales el pan de
dulce representará un mayor costo de
producción, pero no en todos los casos
se hará un ajuste al alza cuando menos
en las próximas semanas.

El entrevistado señaló que, el precio
del azúcar ha venido sufriendo
incrementos en las últimas semanas y
es un asunto que le pega directamente
a la industria panificadora, sobre todo
para la elaboración de pan dulce, tanto
para la producción del mismo, como
para los adornos que llevan.

De momento, están esperando la
reacción de los mercados en torno a
este sector, pero por lo pronto no se
prevé un incremento en el pan hacia el
público porque por ahora se están
absorbiendo las alzas en los costos de

producción, ya que también se busca
cuidar el bolsillo del cliente.

En este momento el pan de dulce
oscila entre 12 y 15 pesos por pieza,
dependiendo de la variedad la
elaboración y la panificadora o el lugar
donde se compre. Mientras que el pan
blanco está entre tres y cinco pesos por
pieza.

PAN DE MUERTO
Sin embargo, dado que se avecina la

temporada del Día de Muertos, los

altares y todas estas tradiciones donde
uno de los papeles importantes lo
juega el pan de muerto, indicó que en
este caso sí podrían encontrarse
productos más caros que el año pasado
por un cinco por ciento, que
equivaldría a uno o dos pesos más.

"Si el azúcar no alcanza a estabilizar
su precio, es probable que el pan de
muerto sufra algún incremento, todo
depende de la propia dinámica del
precio del azúcar", puntualizó.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.
El regidor Humberto Santana

Guerrero, informó que al menos en lo
que resta del año no se tiene pensado
un aumento en las tarifas del
transporte público por parte del
Sindicato de Choferes de la
Confederación de Trabajadores de
México (CTM).

"No se ha tocado el tema, este año
subió como ya todos bien sabemos un
peso, no hemos tocado el tema con la
Subsecretaría de Movilidad y
Transporte, necesitaríamos platicarlo.
Los aumentos sabemos que se vienen
el fin de año y tema del dinero, lo de la
canasta básica y cualquier tipo de
situación, nosotros buscamos un
aumento salarial para que no refleje y

no pegue en los aumentos que se
pudieran dar para el próximo año",
señaló.

Expresó que no se descarta, pero
tampoco se niega, sin embargo, será

un tema que se toque el próximo año
y que el mismo sindicato de choferes
tendrá a bien con el mismo gobierno
del estado y si la situación da para que
exista un aumento, se aplique. 

No se contempla
aumento de tarifas en
el transporte público 

Pan de muerto, más caro este 2023
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DURANGO, DGO.
A fin de garantizar el suministro de

por lo menos 50 litros de agua al día
por persona y se implementen
recargos para aquellos usuarios que no
cumplan con el pago de las cuotas
correspondientes, la diputada
Alejandra del Valle Ramírez propuso
reformar la Ley de Agua para el Estado.

“En estos tiempos de sequía,
estamos e en una situación muy frágil
y alarmante, ya que las lluvias no han
sido suficientes y los niveles de agua
en los ríos, lagos y presas están
disminuyendo, por lo que se debemos
emprender acciones de prevención, de
lo contrario estaremos como lo que
vivió Nuevo León hace un año”,
consideró la también presidenta de la
Comisión de Administración del Agua.

Al enviar un mensaje de
concientización sobre la necesidad
preservar y cuidar el agua, informó
que en Durango solo un por ciento de
la población carece de este servicio y
más del 22 por ciento se encuentra en
morosidad de pago, lo que solo refleja
la falta de voluntad de contar con
sistemas de calidad en la distribución
del recurso hidráulico.

Por ello, lamentó que no todos
cumplen con su responsabilidad de
pagar estas cuotas en tiempo y forma,
situación que no solo pone en riesgo la
sostenibilidad del sistema de agua,
sino que también coloca una carga
injusta sobre aquellos que sí cumplen
con sus obligaciones.

“Estos recargos no son un castigo,
sino una medida necesaria para
garantizar que todos contribuyan de
manera justa al sostenimiento de
nuestro sistema de agua, fondos
adicionales que se pueden destinarse
a mejoras la infraestructura de acceso
al agua de calidad, en métodos de
almacenamiento y modelos para el

ahorro y cuidado del agua”, explicó.
Durante su intervención, señaló que

para mantener el suministro constante
y de calidad, se tiene que ser

consciente que su distribución y
tratamiento tienen costos asociados,
por ello, se establecen cuotas para que
el servicio del agua sea de calidad.

Alejandra del Valle promueve
acciones de preservación y
cuidado del agua 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado panista Alejandro Mojica

Narváez manifestó que ha habido un
incremento muy notable en la tasa de
suicidio, pues para el 2022 había
aumentado en México a ocho mil 100
por cada 100 mil habitantes. 

En este momento, Durango supera
los 145 casos y se cuentan cuando
menos 13 menores que se han

autolesionado.
En el 2017 por cada 100 mil

habitantes había seis mil 500 suicidios
y en 2022 estamos hablando de ocho
mil 100 por cada 100 mil. La tasa se ha
elevado y desafortunadamente existen
muchos menores que están dentro de
estas estadísticas, como el caso más
reciente de un pequeño de 11 años.

Indicó que lo que va de este 2023, se
tienen registrados por lo menos 13
menores que han incurrido en las

autolesiones y han perdido la vida.
El legislador también señaló que

desafortunadamente todos en algún
momento atraviesan un momento de
vulnerabilidad, pero es necesario
reforzar la salud mental para evitar
salidas falsas.

Agregó que se debe fortalecer una
política transversal y trabajar de
manera unida para no dispersar
esfuerzos y recursos, por ello dijo
apostarle al programa Vive.

Alerta aumento de
la tasa de suicidios 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de CMIC, Raúl

Montelongo Nevárez señaló que la
inversión en Durango ha venido
presentando una reducción a lo largo
de los últimos 10 años y en este
momento es seis veces menor que la
que se tenía en la que el tiempo.

De ese tamaño es el parámetro de las
necesidades que se requieren de obra
para el estado, manifestó Montelongo
al ser cuestionado por los medios de

comunicación en torno al presupuesto
de egresos de la federación 2023 y
concretamente al renglón de obra
pública.

El presidente de la CMIC, refirió que
en este momento aproximadamente se
tiene una inversión anual cercana a los
dos mil millones de pesos al año,
considerando este 2023, pero comparó
con los recursos que se invertían para
obra pública hace una década, cuando
el recurso destinado a hacer obras era
mayor a los 12 mil millones de pesos.

Precisó que la caída es estrepitosa,
pero no es algo que esté sucediendo
ahora, puesto que ha ido
disminuyendo con el paso de los años,
cambiando incluso el comportamiento
de la inversión de recursos y la
ocupación de los profesionistas de esta

rama.
Remarcó que hace unos años, el 80

por ciento del trabajo que tenían los
constructores era por el desarrollo de
obra pública y el 20 por ciento era por
trabajos de la iniciativa privada, ahora
la obra pública se ha desplomado a tal
grado que los porcentajes se han
invertido, es decir que solo un 20 por
ciento del trabajo que tienen los
constructores es por obra pública, así
que la inversión privada es la que
sostiene al sector de la construcción.

Ahora que viene la discusión del
Presupuesto de Egresos de la
Federación para el año 2024, es
momento para que los diputados
federales luchen por un mayor
presupuesto y busquen atraer recursos
con proyectos del estado.

Inversión en obra pública en Durango
ha decrecido 6 veces en 10 años

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El vocero de la iglesia católica en

Durango, Noé Soto hizo un llamado a
elevar oraciones para que cesen los
ataques en Israel.

“¡Que cesen los ataques y las armas,
por favor!", indicó el padre al sumarse
al llamado que hace el papa.

"Que se comprenda que el terrorismo
y la guerra no conduce a ninguna
solución, sino a la muerte y al
sufrimiento de tantos inocentes. Cada
guerra es una derrota”, añadió.

Recordó que el papa se refirió a este
conflicto armado y dijo tener
aprehensión y dolor por lo que está
ocurriendo en Israel, expresó su
cercanía a las familias de las víctimas
y pidió por favor que cesen los
ataques.

El padre Noé Soto también hizo un
llamado a la feligresía en general para
que se sumen elevando oraciones y
acudiendo a misa.

Iglesia llama a la oración por
el cese de ataques en Israel
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DURANGO, DGO.
La Escuela de Lenguas de la

Universidad Juárez, campus Gómez
Palacio (ELe-GP), inició las clases de
diferentes idiomas en el Centro de
Lenguas este mes de octubre. Entre los
cursos disponibles se encuentran
inglés (semanal y sabatino), inglés
infantil, francés e italiano.

David Domínguez, coordinador
administrativo de la ELe-GP, comentó
sobre la favorable respuesta que han
recibido para las diversas modalidades
ofrecidas, las cuales abarcan desde
clases presenciales hasta virtuales.
Resaltó cómo la Es-cuela de Lenguas
en Gómez Palacio ha ganado
reconocimiento en los últimos años
como una institución líder en la
enseñanza de idiomas en la región. A

esto se suma la diversidad de los
estudiantes inscritos, ya que atienden
a un público que va desde niños hasta
adultos.

Agregó que el Centro de Lenguas ha
registrado una matrícula de 1050
estudian-tes inscritos en sus
programas actuales de inglés, italiano
y francés. Enfatizó que la cualidad
distintiva de la Escuela es que posee
un equipo docente altamente
capacitado. “Nuestra ventaja radica en
la calidad pedagógica de nuestros
docen-tes y en la manera en que
motivan a los estudiantes a sumergirse
en el idioma. Nuestro enfoque
pedagógico incluye representaciones
teatrales, escenificacio-nes y
actividades lúdicas que fomentan una
práctica activa del lenguaje, lo que nos
permite evaluar el dominio de la

lengua y la pronunciación", explicó.
Adicionalmente, el coordinador

señaló que aparte de los alumnos
inscritos en el Centro de Lenguas,
tienen una creciente población de
estudiantes en la Licen-ciatura en
Docencia de Lengua Inglesa. Este
programa ya tiene tres generacio-nes
activas y espera sumar una cuarta
generación a principios de 2024, por lo
que es una oferta que ya está abierta.

1050 alumnos inician cursos
de idiomas en ELe campus GP

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Comisión Nacional del Agua

(Conagua) informó que se
implementaron operativos para llevar
agua potable a ocho entidades, entre
las que se encuentra el municipio de
Tamazula. Ante la interrupción de las
fuentes de abastecimiento de agua del
municipio de Tamazula y la petición de
las autoridades locales, la Comisión
Nacional del Agua (Conagua),
mediante sus Brigadas de Protección a
la Infraestructura y Atención de
Emergencias (PIAE), de la Subdirección
General de Infraestructura
Hidroagrícola, implementó un
operativo emergente de distribución
mediante carros tanque. 

Del 2 de octubre a la fecha, se han
distribuido 430 mil litros de agua, en
apoyo de aproximadamente tres mil
500 habitantes.

TERRITORIO NACIONAL 
Sin embargo, las condiciones de

ayuda también se dan en otras
entidades como es el caso de San Luis
Potosí, donde las Brigadas PIAE
mantienen acciones emergentes de
abasto de agua. Por un lado, desde el 4

de septiembre a la fecha, se han
bombeado desde la presa El Realito
casi 696 mil metros cúbicos (m3) de
agua, para canalizarlos por el
acueducto del mismo nombre y
distribuirlo a aproximadamente 280
mil personas. Adicionalmente, desde el
27 de junio pasado se ha entregado,
mediante camiones tanque, un
estimado de 17 millones 500 mil litros,
en beneficio de aproximadamente 53
mil 700 habitantes. 

En materia de desagüe, elementos
PIAE llevan a cabo el bombeo
emergente de aguas residuales en
Cajeme, Sonora, con el fin de evitar
inundaciones por desbordamiento de
la infraestructura dañada durante el
paso de Hilary. Del 23 de agosto hasta
ahora, se ha respaldado a un estimado
de 20 mil personas, con el bombeo de
más de 198 mil 600 m3.

Adicionalmente, como parte de las
tareas de las Brigadas PIAE, se brinda
apoyo a las autoridades estatales y
municipales que lo soliciten para
reforzar los servicios de agua potable
a la población. Así, actualmente se
implementan operativos de
distribución mediante pipas en

Coahuila, Guanajuato, Guerrero,
Hidalgo, Nuevo León, San Luis Potosí,
Sinaloa y Sonora.

Con esos operativos, hasta ahora se
han distribuido, aproximadamente, 38
millones 80 mil litros de agua, en
beneficio de más de 150 mil 500
personas. En el mismo rubro de agua
potable, en el municipio de Mocorito,
Sinaloa, se continúan dos operativos
de bombeo de agua para
abastecimiento humano. Hasta ahora,
se ha extraído casi un millón 467 mil
m3, para respaldar a casi 16 mil
personas. En cuanto a las tareas
encaminadas a reducir riesgos de
inundaciones por desbordamientos de
aguas residuales, las Brigadas PIAE
mantienen operativos de limpieza y
desazolve de drenajes en Sinaloa,
Sonora y Veracruz.

Con esas acciones, se han limpiado
casi 100 mil metros de ductos de
desagüe, para favorecer a más de 70
mil habitantes.

Finalmente, se brinda auxilio a la red
de agua residual en Sinaloa y Sonora,
donde se han bombeado más de 103
mil 500 m3, para el apoyo de un
estimado de más de 20 mil personas.

Operativo emergente para abastecer de agua a Tamazula
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La regidora por el PAN, Malena

González, destacó el trabajo y esfuerzo
que hace la Dirección de Servicios
Públicos Municipales a cargo Emiliano
González, sobre todo en temas como
alumbrado y limpieza, además hace un
exhorto a la ciudadanía para que
ponga de su parte en lo que le
corresponde.

"La semana pasada el director de
Servicios Públicos, Emiliano González
rindió su informe ante los integrantes
de la Comisión de Servicios Públicos y
nos da muchísimo gusto que estén
haciendo un buen trabajo, sabemos
que se han atendido más de 17 mil
reportes que hace la ciudadanía con
diferentes cosas, como el alumbrado,
la limpieza y también tenemos que
destacar la limpieza que se está
haciendo en las diferentes áreas verdes
de nuestra ciudad, de nuestro parque”
…

… y sobre todo el alumbrado aun y
cuando sabemos que hay gente que se

roba el cableado y cuando eso pasa,
dejan de funcionar las luminarias,
reconocemos que servicios públicos
está haciendo todo lo necesario para
que haya alumbrado en nuestra ciudad
y en cuanto se reciben los diferentes
reportes de que está fallando alguna
luminaria inmediatamente se da la
atención”, señaló la regidora.

Mencionó que también la empresa
Red Ambiental está cumpliendo en los
días que acordados de realizarla en las
diferentes colonias y hace un exhorto
a la ciudadanía.

"Exhortar a la ciudadanía en el tema
de basura, porque muchas de las veces
la sacan desde un día antes en la noche
y es cuando ya se hace ahí todo el
tiradero porque sabemos que pasan
algunas personas, abren las bolsas,
sacan lo que ellos necesitan y se queda
ahí regada y posteriormente también
muchas de las veces pasan los perros,
por lo que se invita a que saquen la
basura en el momento o una unas
horas antes de que vaya a pasar el
camión recolector ".

Por último, invita también a los
duranguenses a no tirar basura en las
calles, ya que servicios públicos ha
hecho un trabajo muy importante en
coordinación con otras direcciones del
municipio para mantener limpias las
alcantarillas, los arroyos y los puentes
para evitar que ahora que empezaron
las lluvias sufrir inundaciones.

Destacan el trabajo que realiza Servicios Públicos Municipales 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El director del zoológico Sahuatoba,

Karlo Sánchez Gama informó que se
encuentran en Durango miembros del
Subcomité Nacional de Lobo Mexicano
con la finalidad de realizar proyectos
para que Durango participe en la
protección y conservación del lobo
mexicano.

"Hoy vinieron de visita personas del
comité de la binacional que protege al
lobo mexicano y la intención del
alcalde Toño Ochoa y de esta
administración, es tener proyectos que
tengan un impacto único en un futuro,
entonces no es una cuestión de esta
administración, sino que queremos
hacer que Durango participe en este
programa binacional que lo tiene
Estados Unidos y México en esta
protección, porque estuvo cerca de
estar extinto”, señaló.

Dijo que en Durango existen en el
Tecuán tres especies de macho y otros
en la Michilía, pero que ninguno de
estos está adaptado al programa para
ser de reinserción, si no que están de

exposición y de cuidado, pero lo que se
busca es un espacio donde lo que se
busca es rehabilitar especies y que si
se dan las condiciones es reinsertarlos
a la vida silvestre.

Zoológico Sahuatoba trabajará en proyectos
para la conservación del lobo mexicano 
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DURANGO, DGO.

En el marco del Día Internacional de
la Salud Mental, que se conmemora
este 10 de octubre, el diputado
Alejandro Mojica Narváez, coordinador
del Grupo Parlamentario del PAN en el
Congreso del Estado, resaltó la
importancia de no dispersar esfuerzos
y recursos, sino sumar voluntades y
presupuestos para coadyuvar a
mejorar en este renglón. 

“Es responsabilidad de todos avanzar
en el objetivo de que las y los
duranguenses tengamos una mejor
salud mental y se eviten más
desgracias como los suicidios que
hemos estado viendo hasta en
menores de edad”, dijo el legislador al
hacer un llamado a que la sociedad,

actores políticos e instituciones sumen
esfuerzos en el programa ¡Vive! que ha
puesto en marcha el gobernador del
Estado, Esteban Villegas Villarreal. 

Especificó que en el caso de las
diputadas y los diputados, el
compromiso es apoyar de manera
significativa el presupuesto que se
destina a reforzar la salud mental, en
este caso para el año 2024;
igualmente, resaltó la aprobación, en
esta Legislatura, de la Ley de Salud
Mental para el Estado, misma que
pretende hacer hincapié en la atención
y tratamiento de padecimientos de
tipo mental. 

“Si todos nos cohesionamos en el
Programa ¡Vive!, podemos dar más y
mejores resultados”, insistió Mojica
Narváez al recordar que hasta el
momento las estadísticas arrojan que

en Durango se han registrado 149
suicidios en lo que va del año, “en días
recientes nos encontramos con el caso
de un menor de 11 años de edad que
decidió terminar con su vida; pero no
es el único, ya suman 13 casos de
menores que se han privado de la
vida”, lamentó. 

Desde nuestra familia y haciendo un
esfuerzos conjuntos entre los diversos
niveles de gobierno, podemos hacer
que ¡Vive! Sea la estrategia rectora
para que no se dispersen esfuerzos y
podamos garantizar la atención para
quienes lo requieren. “No perdamos la
capacidad de asombro ni la
sensibilidad ante tantos hechos que
están ocurriendo en nuestra
comunidad; no nos acostumbremos a
que esto sean las noticias cotidianas”,
concluyó Mojica.

Voluntad y presupuesto para atender
la salud mental: Alejandro Mojica
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DURANGO, DGO.
En cumplimiento de las

disposiciones establecidas en la Ley
Orgánica de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), la directora
de la Facultad de Psicología y Terapia
de la Comunicación Humana (FPyTCH),
Elda Raquel Vázquez Ríos, rindió su
quinto Informe de Resultados al frente
de una de las instituciones de mayor
prestigio en el norte del país.

El rector Rubén Solís Ríos expresó su
felicitación y agradecimiento a toda la
comunidad de la Facultad por el
trabajo con el que cotidianamente
contribuyen a lograr la consolidación
de sus planes y proyectos, “somos
testigos de los logros y avances
alcanzados, mismos que son evidentes
al observar cómo se ha mejorado de
manera favorable la infraestructura
para poder dar una mejor atención a

los estudiantes en los programas de
tutorías y psicopedagogía, alcanzando
la atención hasta en un 45 por ciento
de la matrícula en total”, subrayó.

La directora Elda Raquel Vázquez
Ríos destacó por su parte el respaldo
de la rectoría para el cumplimiento de
cada meta. Indicó varios logros
durante el ejercicio 2022-2023. Entre
ellos, un aumento del 25 por ciento en
la matrícula de la licenciatura en
Psicología, tanto en modalidad
presencial como virtual; un aumento
del 300 por ciento en titulaciones
gracias a diversos programas y cursos
y la apertura de oportunidades de
movilidad internacional en España, así
como movilidad nacional en Morelos y
Guadalajara. También mencionó
estancias académicas de profesores en
Cuba.

Solís Ríos enfatizó la importancia de
estos avances, señalando que "estos

logros tienen un impacto en los
indicadores académicos y sociales de
la UJED, creando un futuro profesional
prometedor para los jóvenes".
Aplaudió la dirección de Vázquez Ríos
y expresó su confianza en que estos
resultados tendrán un efecto duradero
en la calidad de la educación superior
ofrecida por la UJED.

Por último, la directora entregó
formalmente al rector el documento
que contiene el informe detallado y
expresó su gratitud hacia la
comunidad de la Facultad que
encabeza, “cumplimos con el
compromiso asumido al tomar el
liderazgo de nuestra unidad
académica. Buscamos trascender en
nuestros campos disciplinares como
formadores de profesionales, porque
para servir a nuestra Universidad hay
que amarla, y somos orgullosamente
UJED", concluyó.

Directora de la FPyTCH
rinde su quinto informe
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Cumpliendo con su compromiso de

apoyar a los más necesitados, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale benefició
con la donación de dos quincenas de
su sueldo a un grupo de
gomezpalatinos que viven en situación
vulnerable.

Durante la donación que se llevó a
cabo en el salón Benito Juárez de la
Presidencia Municipal, la alcaldesa
refrendó su compromiso con los que
menos tienen.

“Siempre será un honor ayudar a
quienes más lo necesitan, es un legado
que me dejó mi padre don Carlos y mi
madre doña Vilma; esto que estoy
entregando es mi sueldo, no es dinero
del Ayuntamiento, porque para eso
estamos aquí, para apoyar a mi gente
que más lo necesita”, expresó la
presidenta municipal

“Yo agradezco la oportunidad que
me dan de seguir trabajando y
sirviendo al pueblo de Gómez Palacio

y no tengo por qué cobrar un centavo;
lo que ustedes me pagan, yo lo regreso
a todas las personas que necesitan
apoyo”, añadió.

Antes de finalizar la alcaldesa
puntualizó que ama a su tierra y a su
gente. “Quiero ver a Gómez Palacio
bonito, quiero que salgamos adelante,

ahora, estamos reconstruyendo la
ciudad que nos dejaron en total
abandono y juntos lo vamos a lograr”  

Por su parte, los beneficiarios
agradecieron la ayuda a la primera
autoridad municipal, a quien además
reconocieron la sensibilidad que
siempre le ha caracterizado.

Leticia Herrera Ale beneficia a
gomezpalatinos con su sueldo
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindar seguridad

a los automovilistas que transitan
sobre el Puente Jabonoso del bulevar
Ejército Mexicano y disminuir la
gravedad de los percances viales que
en el futuro puedan ocurrir, continúa
la instalación de 223 piezas que
conformarán el muro de contención de
660 metros lineales que servirá para
dividir los carriles de ida y vuelta.

Juan Salazar Reyes, director de Obras
Públicas del Ayuntamiento de Gómez
Palacio, manifestó que estas acciones,
que hasta el momento llevan un
avance del 70 por ciento, se llevan a
cabo por instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, quien
con el fin de evitar que el exceso de
velocidad siga provocando choques de
consecuencias fatales en el puente, ha
destinado los recursos que se
requieren para eliminar esta
posibilidad.

El funcionario señaló que la
colocación de estos muros de
contención, disminuirá la gravedad de
los accidentes, en caso de que estos
sigan presentándose, aunque también
añadió que, “por más protecciones que
se instalen, señales u otras medidas
preventivas, si los conductores no

manejan con la debida precaución,
respetando límites de velocidad y en
apego al reglamento de tránsito, los
accidentes no se evitarán”.

El funcionario indicó que el gobierno
municipal, trabaja continuamente
para mejorar la movilidad de quienes
transitan por Gómez Palacio, prueba
de ello son las obras que, con la
finalidad de reducir tiempos de espera,
se realizan en la parte inferior del
mismo puente, en donde se está
trabajando para construir un carril de

desaceleración para el retorno de
Gómez Palacio a Torreón y un carril
para dar vuelta a la derecha con
dirección a Jabonoso.

Sabemos que el Bulevar Ejército
Mexicano es desde hace tiempo una
vía interna del municipio y no un
anillo periférico como fue desarrollado,
ello implica trabajos para que siga
siendo funcional y seguro al mismo
tiempo, y esa ha sido la instrucción
que la alcaldesa nos ha dado, concluyó
el funcionario.

Continúa colocación de muros de
contención en el puente Jabonoso
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
En 1960 surgió una banda de rock

and roll en la ciudad de Durango
conocida como los “Xippos Rock”,
formada por jóvenes preparatorianos
(la mayoría de la prepa de la UJED). El
grupo era liderado por su fundador
Roberto Miranda, los cantantes que
pasaron por sus filas fueron varios,
pero los dos principales fueron Jorge
“Borrega” de la Torre y Juan Alcalde.
Otros de los miembros fueron Sergio
Orrante, Jorge Luján, Armando Nava,
Moisés Muñoz y Juan Manuel Frías.

Fue hasta 1966, cuando los Xippos
Rock viajan a Tijuana y en el camino
Armando decide cambiar el nombre de
la banda a “Los Dug Dug’s”, como una
referencia abreviada a su lugar de
origen (Durango, Durango). Iniciaron
tocando en un bar de desnudistas
llamado Fantasitas y luego
consiguieron un puesto en Mike’s Bar,
donde poco a poco comenzaron a
crearse una reputación. También
consiguieron algunas tocadas al otro
lado de la frontera, de donde tomaron
las últimas tendencias musicales. De
esta manera se convirtieron en la
primera banda mexicana de rock en
cantar sus propias rolas en inglés.

Es hasta 1966 cuando después de
trabajar en perfeccionar su sonido,
cuando los “Xippos Rock” deciden
buscar su sueño de rock and roll y
emprende una gira. El papá de
Armando era un vendedor y los
representaba al mismo tiempo que
vendía sus productos durante la gira,
el grupo viajo de Durango a Tijuana en
dos semanas, a la mitad de camino
Armando decidió cambiar el nombre
de la banda a Dug Dug’s, una
abreviatura de su ciudad y estado
natal.

En 1967 la banda apareció en dos
películas, “El Mundo Loco de los
Jóvenes” dirigida por José María
Fernández Unsaín en donde participan
Cesar Costa y Julissa  y donde aparecen
como la banda de la casa en las
escenas de un club, y en “Cinco de

Chocolate y Una de Fresa” dirigida por
Carlos Velo con las actuaciones de
Angélica María y Fernando Luján , para
la cual ellos escribieron y tocaron en
vivo a pieza instrumental llamada
Tema de Los Dug Dug’s, la cual fue
lanzada después como sencillo,
lamentablemente en ninguna de las
dos películas  la participación de la
banda es significativa.

LA BANDA VIAJA A NEW YORK
Los Dug Dug’s regresan a Tijuana en

1968 y en el club Sans Sous Ci conocen
a un turista gringo llamado Frank
Mangano, quien les ofrece la
oportunidad de incursionar en el
mercado gringo. A finales de ese año la
banda viaja a New York y logran
grabar algunas rolas en vivo como
Gimme Some Lovin’, Summer in the
City y Shake (de Sam Cooke), con Jorge
de la Torre como vocalista, Gustavo
Garayzar en la guitarra líder y
Armando Nava en los teclados.
También hicieron algunas grabaciones
(inéditas) en estudio incluyendo
versiones previas de World of Love y
Eclipse, las cuales salieron después en
su primer álbum y fueron éxitos en
México.

Luego de su intento fallido de
incursionar en el mercado gringo, la
banda regresa a México y en 1971,
lanzan su primer álbum con RCA. El 11
de Septiembre de ese mismo año se
realiza el Festival de Rock y Ruedas en
Avándaro, Estado de México y Los Dug
Dug’s fueron una de las bandas

invitados a participar. En esos días, ya
había algunos conflictos entre los
miembros del grupo y Jorge de la Torre
abandona la banda, dejando como
líder a Armando Nava. Debido a la
ausencia de Jorge, tuvieron que
presentarse en el concierto de
Avándaro como un cuarteto. Tiempo
después esta alineación se
desbandaría y Armando tendría que
reinventar el grupo en 1972, siempre
con el mismo nombre pero ahora como
un poderoso trío.

Para ese año Los Dug Dug’s ya no
eran la única banda de rock mexicana
que cantaba sus rolas en inglés (había
otras como El Ritual, La Revolución de
Emiliano Zapata y Three Souls in My
Mind) pero Armando ya no le
encontraba sentido a esta idea pues a
fin de cuentas eran un grupo
mexicano y no gringo. Después de
grabar versiones en inglés de Smog, Yo
No Sé (I Don’t Care), y ¿Cuál Es Tu
Nombre? (What’s Your Name?),
Armando abandona las sesiones de
grabación, debido a las presiones por
terminar el álbum, y se encierra en su
casa, rehusando a salir en dos semanas
completas. Cuando terminó su
encierro, ya tenía un nuevo conjunto
de rolas y la determinación de hacer el
segundo álbum de la banda en
español. Muchas de las canciones se
unirían para formar una de las mejores
rolas: Hagámoslo Ahora (Let’s Make It
Now) con duración de 12 minutos.

El segundo álbum Smog fue lanzado
a finales de 1972 y su influencia fue

Los Xippos Rock, el origen de los Dug Dugs
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notoria ya que poco después muchas
bandas mexicanas regresaron a cantar
de nuevo en español. La era del rock
mexicano en inglés se había acabado y
la escena rockera fue forzada a
permanecer “subterránea” luego del
Festival de Avándaro.

En su último álbum con RCA, El Loco
(1975), la banda regresó a un sonido un
poco más pesado que el álbum de
Cambia, Cambia, lo cual puede notarse
en rolas como Stupid People y We
Always Hate Your Manners. Aunque la
RCA tenía a Armando como un
productor de la disquera, el apoyo que
tenía la banda era cada vez más escaso
y finalmente el grupo dejó de grabar
para este sello discográfico, dejando al
álbum El Loco como su último
lanzamiento por varios años. A partir
de ese momento Los Dug Dug’s
seguirían el camino de muchos grupos
de rock mexicano: llevar una vida
modesta tocando en una docena de
conciertos pequeños cada año en
diferentes partes de México, en
particular en el DF.

DUG DUGS SIGUEN EXISTIENDO
CON ARMANDO NAVA

Hoy los Dug Dug’s siguen existiendo
en una u otra forma, con Armando
siempre a la cabeza y a veces con su
hermano Enrique en la batería. Junto
con su mamá y manager Elena, son
dueños y administradores del Bar La
Reunión en la Ciudad de México, en el
cual tocan y ensayan regularmente.
Las grabaciones han sido bastante
infrecuentes, pero en l997 grabaron el
CD “Rocking Tonight,” tocando sus
propias interpretaciones de James
Brown, los Troggs, Steppenwolf y
Wilson Pickett. Ellos aparecen con
frecuencia en shows de la televisión
mexicana y fueron la atracción
principal del concierto Avandaro 2 en
1998. Este concierto se realizó en el
famoso y enorme Teatro Metropolitano
de la Ciudad de México y alternaron
con grupos como Canned Heat y Big
Brother and the Holding Company.
Hoy como ayer, Armando sigue tan
apegado a la causa como siempre.

LOS ÚLTIMOS REENCUENTRO DE
LOS XIPPOS EN DURANGO 

En enero del 2004, Luján (Carcacho)
y  Jorge de la Torre “La Borrega” se
reunieron y comenzaron a localizar a
los miembros de los Xippos Rock, el 2

de Febrero finalmente se reunieron en
la misma mesa Jorge Luján, Jorge de la
Torre, Roberto Miranda, Sergio Orrante
y Juan Manuel Frías, un músico de
muchos años, en su primera práctica
seleccionaron las canciones que iban a
presentar en el concierto, varios
músicos adicionaron para el grupo,
incluyendo a Pedro Guerra, Pedro
Aldaba, José Luis Martínez y Miguel
Ibarra, Durante el período en que
practicaban, contactaron a Armando
Nava quien llegó a Durango y juntos
ofrecieron un emotivo concierto de
reecuentro en el teatro Ricardo Castro.

10 años después  en el 2014 el  Teatro
Ricardo Castro fue  de nuevo testigo de
un  emotivo  reencuentro  con algunos
integrantes del  grupo Xippo´s Rock,
grupo pionero del Rock and Roll en
nuestro  estado, el gran
acontecimiento contó con la presencia
de dos de sus fundadores originales,
Jorge Lujan (Carcacho) y Roberto
Miranda (quien falleciera en
noviembre del 2018),  fueron
acompañados por grandes músicos
como  Miguel Ibarra en el saxofón,
José Luis Martínez en la guitarra de
armonía, y Oscar Amador  en  bajo  y
teclado líder entre otros buenos
músicos que forma parte dela nueva
generación de los Xippo´s.

UN DISCO TRIBUTO HECHO POR
BANDAS LOCALES

En el 2012 el Instituto Municipal de
Arte y Cultura grabó un disco Tributo
a los “Dug Dugs” el cual contiene 10
canciones que hicieran famosas el
grupo duranguense interpretadas por
diversas bandas de rock locales.

“Estraza”, “Baby Boomers”,
“Trémula” “Glenda” y Neto Reséndiz

realizaron además del disco, un
concierto “Tributo a los Dug Dugs”
canciones como “Brillo de sol”, “Al
diablo la gente”, Cambia cambia”,
“Lost in my world”, “Stupid people”,
“Yo no sé”, “What´s my name” entre
otras que hicieran famosas Armando
Nava, Jorge Lujan, Jorge de la Torre,
Sergio Orrante y Moisés Muñoz
integrantes de los Dug Dugs. Esta
producción discográfica cuyo título es
“Dug Dugs, el Tributo” contiene 10
canciones y estuvo al cuidado del
propio IMAC.

“LA BORREGA” Y SUS ÚLTIMOS
AÑOS EN DURANGO

Jorge “La Borrega” fue por muchos
años el vocalista de los Dug Dugs, ya
en sus últimos años hizo mancuerna
con Pedrito de la Garza, cantando en
diferentes partes de la ciudad como el
Auditorio del Pueblo y los teatros
Ricardo Castro y Victoria, , logrando
con éxito conmemorar a grandes
artistas como John Lennon, Jim
Morrison y Bob Dylan.

Jorge inició otra de sus inquietudes,
rescatar las tradiciones sagradas de los
indígenas, abriendo la Casa Cultural
‘Maíz’ donde se trabajaba la chaquira
y otras expresiones de artesanía,
después empieza a involucrarse con
los huicholes, asistiendo a ceremonias
y aprendiendo costumbres, después
adquiere otro conocimiento como son
los temazcales, de sus últimas
experiencias en la música está El
Vagón del Blues, su inigualable voz, su
gusto por la música y su gran sencillez,
quedarán por siempre en el alma y
corazón de los que alguna vez fueron
y rockeros, murió en agosto del año
2010.
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Se presenta obra del artista español Rafael Canogar, un pintor con historia
Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.
El Museo Carmen Thyssen Málaga

presenta a uno de los artistas
españoles representantes de la pintura
informalista. Rafael Canogar nace en
Toledo en 1935, es reconocido por
representar el arte abstracto. Se
exhiben diez propuestas realizadas
entre los siglos XX y XXI, cuando con
la amplia serie de Construcciones
sorprendió de nuevo al mundo del arte
con la creación de obras
exclusivamente abstractas que rompía
los límites convencionales del marcó.

Rafael Canogar. De architectura.
Colección del artista (1993-2009). título
de la exposición cuenta con la
generosidad del propio Rafael Canogar,
que ha participado activamente en la
selección y el préstamo de sus obras,
ha permitido al Museo acoger en la
Sala Noble diez piezas de su
producción realizada entre la década
de los noventa y comienzos de los dos
mil, explica Lourdes Moreno, directora
artística del museo.

Javier Pérez Segura, profesor de la
Universidad Complutense de Madrid,
comisario de exposiciones y
especialista en la obra de Canogar,
señala que un inconfundible aire de
libertad define el arte de Canogar,
iniciado hace más de siete décadas y
en el que continúa experimentando.

“En todo ese tiempo ha sido una
fuerza creadora que ha desbordado los
intentos de clasificación propuestos
por la crítica y por la historia del arte.
De manera que lo más sensato sólo
puede ser, curiosamente, elegir el
camino contrario. En vez de estrechar
la mirada, ampliar el horizonte en vez
de buscar puerto seguro bajo un
determinado paraguas conceptual,
dejarse llevar mar adentro y ver dónde
acabamos. O, por decirlo de otra
forma, repartir sobre la mesa todas las
cartas de la baraja, que el artista ha
manejado siempre con tanta maestría
que ni siquiera ciertos términos
distintivos o contradictorios lo siguen
pareciendo. Por suerte para nosotros,
esas cartas no dejan de amontonarse:
Expresión, gesto, belleza, ruptura,
comunicación, materia, color,
humanismo, forma, destrucción,
construcción, sociedad, denuncia,

grito, luz, experimentación, osadía,
silencio, pasión, vitalidad,
compromiso, avance, organicidad,
inconformismo, memoria y identidad,
abstracción, figuras, geometría,
esencia, sorpresa, brochazo, superficie,
contraste, individuo, superposición...”.

Detalla que cada una de sus etapas y
dentro de ellas cada una de sus obras
son el resultado de poner en juego
muchos de esos conceptos con los que
alcanza una suerte de tensión fértil
que le lleva a nuevos interrogantes. A
nuevas producciones, escéptico ante la
ilusión de una obra acabada, el artista
lleva defendiendo ya desde sus inicios
en los años 50 esa noción tan actual
del work in progress.

Artista de primer orden en el
panorama del arte contemporáneo
español, Premio Nacional de Bellas
Artes, Académico de San Fernando y
aún en activo, tras setenta años de
infatigable experimentación creativa,
Rafael Canogar se singulariza dentro
del panorama de la abstracción
española por su búsqueda de una
pintura arquitectónica, que ha
protagonizado varias etapas de su
extensa producción y que centra esta
exposición del Museo Carmen
Thyssen.

“Rafael Canogar es uno de los
creadores más originales e
interesantes de la abstracción
española y es un honor acoger su obra

en el Museo. Con esta exposición, el
Museo sigue reivindicando una
relectura de la vanguardia española,
que en lo que se refiere a la abstracción
ya se ha concretado en exposiciones de
otros miembros de El Paso, como Luis
Feito y Juana Francés, también en la
Sala Noble, espacio que ahora
dedicamos a Rafael Canogar”, explica
Moreno.

Las diez obras expuestas, algunas de
ellas de gran formato, realizadas con
collages de papeles pintados,
sorprenden al espectador por su
tridimensionalidad y sus texturas:
fingen muros, sugieren formas de
elementos arquitectónicos e incluso
tienen títulos relacionados con una
disciplina que fascina al pintor.

En el período que recorre esta
exposición, Rafael Canogar trabaja en
un tipo de abstracción muy distinta a
sus inicios, a finales de los cincuenta
en el contexto del mítico grupo El Paso,
en el que participó. Aquí domina una
pintura basada en la arquitectura y la
estructura, a través de la
superposición de materiales. De esta
forma, la pintura escapa de su
naturaleza bidimensional. - Explica
Moreno- Las formas escuetas y
sencillas, su refinado minimalismo, los
colores planos, un cierto gusto por la
geometría y las texturas son otros de
los valores de la obra de Rafael
Canogar.
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BALONCESTO

Las chicas dieron su
máximo esfuerzo en el
arranque del torneo 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.
El emocionante mundo del

baloncesto femenil en la liga local
sigue su curso, y en esta tercera
jornada se vivieron intensos
enfrentamientos que mantuvieron a
los aficionados al borde de sus
asientos. Las jugadoras dieron lo mejor
de sí en la cancha, y los resultados
reflejaron el compromiso y la
dedicación de cada equipo.

EL ARRANQUE 
En la categoría Femenil Segunda, se

enfrentaron los equipos SUN DEVILS
IED-09 y SUN DEVILS MIXTO. Fue un
partido reñido en el que ambas
escuadras demostraron su habilidad
en la cancha. Al final del juego, SUN
DEVILS MIXTO logró llevarse la
victoria con un marcador de 24-21.
Este emocionante enfrentamiento
mantuvo a los espectadores al borde
de sus asientos y dejó claro que en esta
categoría, cualquier cosa puede
suceder.

FECA SORPRENDE
En otro emocionante enfrentamiento

de la categoría Femenil Segunda, se
midieron FECA y WONDER WOMAN.
Ambos equipos jugaron con pasión y
determinación, pero al final, FECA se

alzó con la victoria con un marcador
de 36-30. Fue un partido lleno de
emoción y jugadas espectaculares que
mantuvo a los aficionados
aplaudiendo en las gradas.

EXLOBAS GANA

JJoorrnnaaddaa  lllleennaa  ddee  eemmoocciióónn  
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La categoría Femenil Primera
también tuvo su dosis de emoción en
esta tercera jornada. El equipo
EXLOBAS se enfrentó a UNIV en un
partido que mantuvo a todos en vilo.
Al final, EXLOBAS logró imponerse con
un marcador de 38-25. Este resultado
destacó el talento y la dedicación de
las jugadoras de ambos equipos.

MÁS DE LAS EX
En la categoría Femenil Segunda,

EXUAD se enfrentó a LEONCITAS en un
emocionante partido que mantuvo a
todos los presentes en el borde de sus
asientos. Las jugadoras de EXUAD
demostraron su dominio en la cancha
y se llevaron la victoria con un
marcador de 51-32. Fue un partido
lleno de acción y emociones que dejó
claro que estas jugadoras están
dispuestas a dar lo mejor de sí en cada
encuentro.

BUENA JORNADA 
En resumen, la tercera jornada de la

liga de baloncesto femenil fue testigo
de emocionantes enfrentamientos y
exhibiciones de talento. Los equipos
continúan trabajando duro para
alcanzar sus metas en esta temporada,
y los aficionados pueden esperar más
partidos emocionantes en las
próximas jornadas. El baloncesto
femenil local sigue creciendo y
emocionando a todos los seguidores
de este apasionante deporte.
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IInntteerreessaannttee  ffoogguueeoo
Durango y Zacatecas
brindaron buenos
enfrentamientos

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.
El voleibol tomó el centro del

escenario en el Gimnasio Alejandro
"Candón" Guzmán del Instituto Estatal
del Deporte, donde equipos de
Durango y Zacatecas se reunieron para
una emocionante serie de encuentros
de fogueo que mantuvieron a los
espectadores al borde de sus asientos.
Este evento deportivo, que reunió a
jóvenes talentosos, fue un ejemplo del
espíritu competitivo y el amor por el
voleibol en la región.

LAS ACCIONES 
Las acciones comenzaron en la

categoría 2008-2009, donde la Escuela
de Educación Física B demostró su
destreza al vencer al equipo del INDET
en dos sets. Los marcadores de 25-16 y
25-21 reflejaron la habilidad y la
coordinación de estos jóvenes atletas.
En otro emocionante partido de la
misma categoría, la Educación Física B
2009-1010 se llevó la victoria frente a
los invitados especiales de Zacatecas
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con un marcador de 25-20 y 25-7.

MÁS PARTIDOS 
El enfrentamiento continuó con la

categoría 2009-2010, donde la
Educación Física B nuevamente
demostró su poder al vencer a sus
compañeros de equipo con marcadores
de 25-17 y 25-12. Por otro lado, el
INDET se destacó al derrotar a
Zacatecas con un marcador de 25-13 y
25-13. Sin embargo, la Educación Física
B 2009-2010 se recuperó y logró ganar
al INDET en dos sets, ambos con un
marcador de 25-22.

OTRA CATEGORÍA 
En la categoría 2006-2007, la

Universidad Tecnológica de Durango
(UTD) se enfrentó a la Escuela de
Educación Física B, con un
emocionante partido que culminó con
una victoria de la UTD con marcadores
de 25-21 y 25-22. La UTD también se
impuso al INDET con un marcador de
25-20 y 25-13. Por su parte, la
Educación Física B derrotó a Zacatecas
con un marcador de 25-16 y 25-18,
mientras que el INDET logró una
victoria ajustada ante Zacatecas con
marcadores de 25-15 y 25-23. En la
misma categoría, la Educación Física B
se llevó la victoria ante el INDET con
un marcador de 25-19 y 25-10.

BUEN FOGUEO 
Estos emocionantes partidos, que se

llevaron a cabo durante todo el fin de

semana, se organizaron con el objetivo
de brindar a los equipos de Durango,
en especial a los de Educación Física B,
la oportunidad de acumular
experiencia y fogueo de cara a
importantes eventos nacionales que se

celebrarán en un futuro cercano. La
competencia no solo fue un escaparate
de talento deportivo sino también una
celebración del espíritu deportivo y la
camaradería entre los jóvenes atletas
de Durango y Zacatecas.
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Agencias 
La selección nacional de

parataekwondo culminó el Grand Prix
Taiyuan 2023, que se realizó este lunes
en China, con una medalla de oro y
cuatro de bronce, para continuar con
la suma de puntos, en el ranking
internacional rumbo a Juegos
Paralímpicos París 2024. El certamen
otorgó 60 unidades a los campeones
de cada categoría y 21.6 a los terceros
lugares.

Claudia Romero Rodríguez conquistó
el metal dorado en la categoría K44 -
47 kilogramos, mientras la campeona
mundial Jessica García en K44 -52 kilos,
la subcampeona del orbe Fernanda
Vargas en K44 +65 kilos, Suisei
Koyama en K44 -57 kilos y Luis Mario
Nájera en K44 -80 kilogramos se
llevaron el bronce.

“El desempeño fue bueno, cinco de
ellos se metieron a medallas, fue una
competencia que los acerca a los
objetivos, también buscamos ese
ritmo de competencia para Juegos
Parapanamericanos que es nuestra
próxima competencia y seguir
haciendo historia con los chicos”,
declaró la entrenadora nacional María

PPaarraattaaeekkwwoonnddoo  ssuummaa  ppuunnttooss  aa  PPaarrííss
22002244  eenn  GGrraanndd  PPrriixx  TTaaiiyyuuaann  22002233
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del Rosario Espinoza, a la Comisión
Nacional de Cultura Física y Deporte
(CONADE).

En su camino al sitio de honor,
Claudia Romero doblegó en
semifinales 36-0, a Eojin Baek de
Corea; en la final venció en punto de
oro a la turca Nurcihan Ekinci, tras
empatar 4-4 durante el tiempo
reglamentario de cinco minutos.

“Me sentí muy bien, tranquila, este
resultado representa para mí algo
importante porque voy sumando
puntos para el ranking”, destacó la
medallista de bronce en el Mundial
Veracruz 2023.

Por su parte, los medallistas de
bronce coincidieron en que los puntos
obtenidos los acercan a París 2024, vía
ranking.

“La competencia cada vez es más
fuerte, pero nuestros objetivos están
claros hacia la meta final que son los
Juegos de París 2024 y aquí obtuve el
bronce, pero con la meta en pie”,
señaló la campeona mundial de la
división -52 kilos, Jessica García.

“Este bronce representó un paso más
hacia mis objetivos y demostrarme a
mí misma que puedo dar resultados y
siempre en la mira el estar mejorando
en cada competencia”, dijo Suisei
Koyama, quien subió al podio en -57
kilos.

Para la subcampeona mundial de la
categoría +65 kilos, Fernanda Vargas,
“esta medalla representa un gran paso
a seguir en el camino de lo que es París
2024; seguimos sumando puntos y

ganando experiencia”.
Por último, el chiapaneco Luis Mario

Nájera, resaltó la continuidad en sus

logros. “Este bronce para mí
representa seguir sumando, para
poder alcanzar mis objetivos y
priorizando siempre las metas”,
puntualizó.

En otros resultados, la chihuahuense
Daniela Martínez, en -65 kilos, el
chiapaneco Víctor Palacios en -63 kilos
y el representante de Querétaro Iván
Torres en -58 kilos, se quedaron en
cuartos de final y sumaron 12.96
puntos en el listado mundial.

A su regreso de China, la selección
retomará su concentración en las
instalaciones del Centro Nacional de
Alto Rendimiento y Desarrollo de
Talentos Deportivos (CNAR), complejo
perteneciente a la CONADE, rumbo a
su próximo compromiso internacional,
los Juegos Parapanamericanos
Santiago de Chile 2023, que se
realizarán del 17 al 26 de noviembre.



Mientras el presidente Andrés
Manuel López Obrador ocupa sus
últimos meses en el poder en tratar de
hacer funcionar sus obras
emblemáticas, Tren Maya y Refinería
de Dos Bocas, y defender e impulsar al
elefante blanco del AIFA, aunque
perjudique a las líneas aéreas privadas
con sus determinaciones y decretos,
además de empeñar el desarrollo
aeronáutico del país en las Fuerzas
Armadas, las principales funcionarias
de su gabinete y su candidata
presidencial intentan defender su
proyecto político, la continuidad del
régimen de la 4T, pero se estrellan
contra la realidad y retroceden ante
las exigencias de la oposición en el
Congreso de la Unión, además de
exhibirse en las reuniones bilaterales
sobre seguridad, migración y combate
al narcotráfico con altos funcionarios
del gobierno de Estados Unidos,
encabezado por Joe Biden.

Culpar a los demás de los problemas
resentidos actualmente, evadir la
responsabilidad del actual gobierno,
recurrir al engaño hacia afuera del
régimen de la 4T y al autoengaño al
interior de la administración federal
lopezobradorista, son los recursos de
la gestión para no enfrentar y, mucho
menos, resolver las crisis de seguridad
y violencia desatada en varias
entidades del país y la aguda
migración proveniente de Centro y
América del Sur; para ocultar este es
el sexenio más violento y fúnebre de
la historia; para encubrir en un manto
de gran impunidad los escándalos de
corrupción y conflictos de interés en
este gobierno; para seguir
prometiendo salud para la población
cuando destruyeron todo el sistema y
se gastaron todo el dinero que
pudieron, lo desaparecieron y no hay
culpables; para escurrir la
responsabilidad existente al estar 50
millones de mexicanos sin sistema de
salud y sin medicinas; para no discutir
y menos solucionar el estancamiento
de la educación en un país cuyas
aspiraciones pasadas eran convertirse

en potencia mundial.
Estas técnicas son aplicadas lo

mismo en conferencias de prensa y
comparecencias de funcionarios del
gobierno federal ante el Poder
Legislativo, que en reuniones de “Alto
Nivel” con nuestros socios comerciales
y políticos por los funcionarios y
“funcionarias” responsables de áreas
tan delicadas y trascendentes como la
política interior o la seguridad pública
y protección Ciudadana. O en los
discursos de Claudia Sheinbaum ante
los amlovers. Los ejemplos están ahí,
visibles a todo el público, tanto en la
comparecencia de la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, en
la Cámara de Diputados, como en las
intervenciones de la titular de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, en la
reunión de “Alto Nivel” en materia de
seguridad, combate al narcotráfico y
migración con representantes del
gobierno de Joe Biden, la semana
pasada. Y además en todos los
discursos de Claudia Sheinbaum,
virtual candidata presidencial de
Morena.

Durante la semana anterior, en su
comparecencia ante el pleno de la
Cámara de Diputados, Luisa María
Alcalde, secretaria de Gobernación,
exhibió una vez más su inexperiencia
e inmadurez política y todo parece
indicar no fue tan buena idea
empujarla a la segunda posición más
importante en el gabinete de AMLO,
en donde la fórmula 90% de lealtad y
10% de capacidad, no da los mejores
resultados para la República. Ante los
reproches y exigencias de los
diputados de oposición, intentó, sin
éxito, el engaño y el autoengaño al
sostener los delitos en México y la
incidencia delictiva bajaron 24%,
según ella con datos del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi).

Pero los legisladores federales no
cayeron y le exigieron estrategias
efectivas para disminuir la desatada
violencia en territorio mexicano. La

joven funcionaria encargada de la
gobernabilidad interna del país, sacó
sus tarjetas con datos estadísticos y
afirmó: “los delitos más dolorosos
para la gente como, por ejemplo, el
homicidio ha bajado 17 por ciento; el
robo en 26 por ciento; y el secuestro
en 80 por ciento”, pero no dijo cuál
era su comparativo. Ante tales
afirmaciones, los legisladores de
oposición se fueron contra ella con
todo. Luisa María Alcalde recurrió al
engaño y al autoengaño al responder
a los cuestionamientos de los
legisladores de oposición.

Comenzó argumentando el gobierno
de AMLO no reprime ni persigue;
garantiza libertades; promueve el
debate; que no hay intención de un
poder sobre otro; se respetan las
opiniones de todas; que no hay
perseguidos; no hay impunidad; los
delitos se persiguen y se investigan,
“todos los días”; y, en el colmo
expresó: “somos defensores de la
justicia y la democracia”. Todo lo
señalado por la titular de Segob es
mentira evidente, como su afirmación
de la baja del 30% en los feminicidios
y sobre la protección a periodistas. La
titular de la Secretaría de Gobernación
acudió nuevamente al autoengaño al
referirse al agudo fenómeno de
migración resentido a lo largo y ancho
del territorio mexicano.

Afirmó atiende directamente el
gobierno de López Obrador las causas
con las cuales se obliga a la gente a
abandonar sus comunidades, como
son la pobreza, la desigualdad, la
violencia, “para que migrar sea una
opción y no una necesidad”, cuando
la mayoría de los desplazamientos
son por la violencia en sus lugares de
origen. Sobre la migración de
mexicanos a los Estados Unidos: “ha
venido disminuyendo gracias a la
reducción de la pobreza y a que
existen mejores oportunidades de
empleo y bienestar en el país”. Eso es
evidentemente falso, pero aun así la
funcionaria defendió la política
migratoria del régimen, la de
contención de la migración caribeña,
centro y sudamericana por México en
su rumbo a Estados Unidos, y la
expulsión de estos ciudadanos a sus
países de origen.

También en la reunión de “Alto
Nivel” sobre seguridad, narcotráfico y
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migración, con funcionarios de la
administración del presidente Joe
Biden la semana pasada, en la cual
estuvieron Antony Blinken, secretario
de Estado; el fiscal Merrik Garland; el
secretario Seguridad Nacional,
Alejandro Mayorkas; y la enviada
especial del presidente Elizabeth
Sherwood-Randal, Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, afirmó
cuestionamientos no solicitados, por
lo menos públicamente, como ”no
tenemos pactos con delincuentes”;
presentó datos contradiciendo sus
declaraciones como el decomiso de
drogas, especialmente fentanilo, y
destrucción de laboratorios donde se
fabrican; defendió los “resultados” de
la política de “abrazos no balazos” del
presidente López Obrador ante sus
contrapartes estadounidenses, a
quienes responsabilizó del tráfico de
armas hacia México y consecuente
violencia en territorio nacional,
eludiendo su responsabilidad en la
producción y tráfico de
estupefacientes hacia Estados Unidos.

En la parte central de su
intervención en la conferencia de
prensa conjunta con sus contrapartes
estadounidenses, Rodríguez destacó:
“desde el inicio del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, combatimos a todos los
cárteles, porque no tenemos pactos.
Hemos detenido a más de 78 mil
delincuentes, de los cuales 4 mil eran
objetivos prioritarios.

Aseguramos más de 2 mil
laboratorios, 900 este año e
incautamos más de 184 toneladas de
cocaína, 7.6 toneladas de fentanilo y
más de 44 mil 700 armas de fuego de
alto poder”. Y a pesar de estos datos
de carácter propagandístico, pues en
principio ¿dónde están esos 78 mil
delincuentes?, ¿en qué centro de
reclusión y bajo qué cargos?; sostiene
en México no se produce fentanilo, lo
cual es completamente falso, pues se
produce y se exporta a EU, y es
elemento clave en la crisis de salud en
ese país, donde mueren más
ciudadanos de EU que en las últimas
guerras de Irak, Afganistán o incluso
Vietnam. Las desarticulaciones de
laboratorios reportadas por la Sedena
dan cuenta de la falsedad de estas
declaraciones.

Por su parte, los funcionarios de EU,
destacaron el objetivo central de su
visita: “desbaratar los violentos
cárteles fabricantes y traficantes de
fentanilo”. Tras la extradición de
Ovidio “El Ratón” Guzmán López, el
fiscal Garlan dijo en una entrevista
previa a la reunión: “es uno más de
una docena de líderes de cárteles que
hemos acusado y extraditado a
Estados Unidos. No será el último. El
gobierno de Estados Unidos está
concentrado en romper cada eslabón
de la cadena global del fentanilo”,
advirtió y refirió tienen en su lista a
23 miembros, asociados y líderes del
Cártel de Sinaloa por formar parte en
la dirección de la operación de tráfico
de fentanilo.

DE LOS PASILLOS
México es un país ensangrentado,

donde la gente vive con miedo,
aseguró Xóchitl Gálvez, aspirante
presidencial de la oposición, quien
sostuvo Claudia Sheinbaum, “quiere
ganar antes de competir, pero esta no
es una dictadura. Esto es una
democracia. Y aquí hay elecciones. Y
esa decisión la van a tomar los
ciudadanos. La van a tomar ustedes.
Y esto apenas empieza”. Durante un

encuentro ciudadano realizado en el
WTC, la senadora panista puntualizó
en los cinco años de candidatura de la
abanderada de Morena: “porque no
nos hagamos tarugos, esa decisión se
tomó hace cinco años, y los de
enfrente han gastado millones y
millones de pesos en publicidad, miles
de espectaculares, miles de bardas,
miles de pago en redes sociales”….
Con esa facilidad para inventar
números, el general Luis Cresencio
Sandoval ni tardo ni perezoso aseguró
se encuentra Quintana Roo en la
media nacional en materia de
homicidios ¿será? Porque no ofrece las
cifras relacionadas con el número de
habitantes y refiere la trata como un
delito a la alza, sin embargo,
seguramente no le han dicho nada
sobre el cierre de los antros en donde
la explotación de mujeres y sobre todo
de extranjeras iba en orden
ascendente pero, llegó el momento de
no poder pagarles el derecho de piso
a sus contrapartes mafiosas y adiós
Nicanor, ya no cuente con ese amor…
Lo de Calica sigue siendo la moneda al
aire y con un poco de la suerte
esperada en la puesta en marcha del
Tramo 5 del Tren Maya, será capítulo
cerrado.
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Por Gonzalo Martínez

La embajadora de Israel en México,
Einat Kranz Neiger, se lanzó este lunes
contra el presidente Andrés Manuel
López Obrador luego de declarar su
postura como neutra con respecto a
los conflictos sucedidos los recientes
días entre Israel con el grupo terrorista
Hamás.

En entrevista con el periodista
Joaquín López-Dóriga, la canciller
agradeció el mensaje publicado por el
Gobierno de México, donde condenaba
los ataques a civiles en el territorio, no
obstante, criticó la postura del primer
mandatario federal dada en su más
reciente mañanera.

Para Einat Krnaz, las declaraciones
de López Obrador, donde indicaba que
el gobierno no iba a tomar partido, son
respuestas “fuera de lugar” que

pueden ser calificadas incluso como
una postura que apoya al terrorismo,
al entender que los ataques en oriente
no se tratan de conflictos entre dos
países, sino un asalto por grupos
terroristas.

“Las palabras de esta mañana del
presidente, con todo respeto al
presidente, nos parece que están un
poco fuera de lugar (...) Estuvo
diciendo que México no quiere tomar
partes, que México no quiere tomar un
lado, y no tomar un lado en este caso
es apoyar al terrorismo”, destacó la
embajadora.

Además, puntualizó que los hechos
son ataques atroces realizados por una
fuerza terrorista, por lo que se “tiene
que condenar contundentemente sin
equilibrio, sin neutralidad, sin no
tomar lados, porque no tomar lados es
apoyar al terror”.

Desde Palacio Nacional, AMLO fue

cuestionado ante los conflictos en
tierra santa, a lo que destacó que,
frente a estos casos, lo que se necesita
son soluciones pacíficas y un diálogo.
Aunado a esto, lamentó las muertes de
civiles inocentes que se han registrado
tanto de Israel como de Palestina.

“No queremos tomar partido porque
queremos ser factor para la búsqueda
de soluciones pacíficas. Cuando se
enfrentan estos conflictos tan
lamentables, de mucha gravedad, más
que condenas, lo que se requiere es
búsqueda de soluciones pacíficas, que
se dialogue y que se evite el que escale
más la confrontación y la violencia. Ya
son hasta ahora lamentablemente
muchos muertos, tanto de Israel como
de Palestina y no queremos eso”, es
parte de lo que declaró este lunes el
presidente Andrés Manuel en “La
Mañanera”.

Con información de Infobae 

La postura de AMLO es apoyar al
terrorismo: embajadora de Israel en México 



Por Gonzalo Martínez 
Desde el ataque lanzado por el grupo

terrorista Hamas contra Israel,
decenas de ciudadanos extranjeros
han sido asesinados, heridos o
tomados como rehenes, hasta ahora ya
suman más de 900 muertos del lado
israelí, incluidos varios
latinoamericanos y españoles.

Varios de ellos participaron en una
fiesta “rave” en el desierto cerca de la
frontera con la Franja de Gaza en el
que murieron al menos 260 personas.

La información difundida hasta el
momento es la siguiente:

Tailandia: 12 muertos
Al menos doce tailandeses murieron

en territorio israelí, ocho resultaron
heridos y once fueron secuestrados,
según el Ministerio de Relaciones
Exteriores.

En Israel residen cerca de 30 mil
tailandeses que trabajan sobre todo en
la agricultura.

Nepal: 10 muertos
Nepal reportó que diez ciudadanos

fueron asesinados en la ofensiva,
según el embajador en Tel Aviv.

Otros cuatro nepalíes están
hospitalizados en Israel y la embajada
informó que un quinto ciudadano de
este país asiático está desaparecido.

Estados Unidos: nueve muertos
Estados Unidos confirmó la muerte

de nueve estadounidenses y un
portavoz del Departamento de Estado
indicó que hay varios desaparecidos.

El embajador de Israel en Estados
Unidos, Michael Herzog, afirmó el
domingo que escuchó reportes de que
hay estadounidenses entre los
rehenes, pero que no tenía más
detalles.

Ucrania: dos muertos
Dos mujeres ucranianas que vivían

desde hace mucho tiempo en Israel
murieron, informó el Ministerio de
Relaciones Exteriores de Kiev.

Francia: dos muertos
Dos franceses fallecieron en el

ataque, según el Ministerio de
Relaciones Exteriores que reportó que
no tiene noticias sobre 14 de sus
ciudadanos cuya situación considera
“muy inquietante”.

Rusia: un muerto

Al menos un ruso murió y otros
cuatro están desparecidos, informó
este lunes la embajada de Moscú en Tel
Aviv, citada por agencias rusas.

Reino Unido: un muerto
Nathanel Young de 20 años, que

estaba sirviendo en el ejército israelí,
fue asesinado durante el ataque,
anunció su familia en Facebook el
domingo.

Otra ciudadana británica de 26 años,
está desaparecida, informó el
embajador israelí en Reino Unido.

Camboya: un muerto
El primer ministro camboyano, Hun

Manet, confirmó la muerte de un
estudiante del país que se encontraba
en Israel.

Canadá: un muerto, según reportes
El gobierno canadiense indicó el

domingo que está intentando
comprobar la muerte de un canadiense
y la desaparición de otros dos
ciudadanos.

Argentina: cuatro muertos
La cancillería argentina confirmó la

muerte de cuatro argentinos y la
desaparición de otros cinco.

Entre los fallecidos uno fue
identificado como Rodolfo Fabián
Skariszewski, que residía en Moshav
Ohad, confirmó un vocero de la
cancillería argentina a AFP.

Alemania: varios rehenes
Varios ciudadanos alemanes, que

también tenían la nacionalidad israelí,
fueron secuestrados, declaró el
domingo el Ministerio de Relaciones
Exteriores.

México: dos rehenes
La canciller mexicana, Alicia Bárcena,

informó de que hay dos mexicanos

secuestrados en Israel.
Italia: dos desaparecidos

El ministro de Relaciones Exteriores
de Italia, Antonio Tajani, indicó que
dos ciudadanos, que también tienen la
nacionalidad israelí, están reportadas
como desaparecidos.

Brasil: tres desaparecidos
La cancillería brasileña informó el

domingo de que hay “tres brasileños
desaparecidos” y uno “hospitalizado”.

España: dos desaparecidos
Hay dos españoles “afectados” por el

ataque de Hamás, anunció en la
televisión pública TVE el ministro de
Relaciones Exteriores, José Manuel
Albares, declinando dar detalles sobre
ellos, o precisar si murieron, fueron
secuestrados o están desaparecidos.

Paraguay: dos desaparecidos
El Ministerio de Relaciones Exteriores

de Paraguay informó el domingo de la
desaparición de dos ciudadanos
paraguayos residentes en Israel.

El diario La Nación de Asunción
publicó el domingo en su página
digital que “el paraguayo David
Schvartzman y su esposa fallecieron en
los ataques a Israel”.

Colombia: dos desaparecidos
El embajador de Israel en Colombia

indicó que dos ciudadanos están
desaparecidos tras haber sido
secuestrados.

La Cancillería informó que recibió
“algunas solicitudes de asistencia para
ubicar a dos connacionales, quienes en
el momento de los hechos se
encontraban en un festival cerca de la
frontera entre Gaza e Israel”.

Tanzania: dos desaparecidos
El embajador de Tanzania en Israel,

Alex Kallua, reportó a AFP, que hay dos
ciudadanos de su país desaparecidos.

Panamá: una desaparecida
El gobierno de Panamá informó de

que la ciudadana panameña Daryelis
Denises Sáez Batista, “se encuentra
entre los desaparecidos tras la
incursión del grupo palestino Hamás”
en Israel.

Irlanda: una desaparecida
Una irlandesa de 22 años, que

también tiene la nacionalidad israelí,
está desaparecida.

(Con información de AFP e Infobae)

MARTES 10 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
INTERNACIONAL 33

Israel publica lista con los números de extranjeros
muertos, heridos o secuestrados por Hamás
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Infobae 
La infección por el coronavirus

produce secuelas en el 10% de los
afectados, con una incidencia mucho
mayor entre los hospitalizados. Se
estima que hay 67 millones de
personas en el mundo con el problema
que se conoce como COVID Prolongado
o COVID de larga duración.

La atención que generó ese trastorno
en el campo de las ciencias despertó
también interés por averiguar qué
pasaba con otras infecciones
respiratorias agudas, como el resfrío o
resfriado. Científicos de la Universidad
Queen Mary de Londres, en el Reino
Unido, hicieron un estudio para dar
una respuesta. Publicaron el trabajo en
la revista especializada
EClinicalMedicine de The Lancet.

En diálogo con Infobae, el doctor
Adrián Ceccato, director del
departamento de enfermedades
infecciosas de la Asociación
Latinoamericana del Tórax y del
Instituto de Investigaciones
Biomédicas de la Universidad de
Barcelona, en España, destacó el
trabajo publicado.

Los hallazgos del nuevo estudio
Descubrieron que las personas

también pueden experimentar
síntomas a largo plazo o “resfriados
largos”, después de haber tenido
infecciones que dan negativo en las
pruebas de COVID-19.

Algunos de los síntomas más
comunes del “resfriado largo” incluyen
tos, dolor de estómago y diarrea más
de 4 semanas después de la infección
inicial.

Antes de la investigación, se sabía
que las infecciones respiratorias
agudas como resfriados, gripe o
neumonía podían producir alguna
secuela, pero han pasado
desapercibidas. No había evidencias
que sugieran que los síntomas tengan
la misma gravedad o duración que los
del Covid de larga duración.

La nueva investigación, que fue
financiada por Barts Charity, comparó
la prevalencia y gravedad de los
síntomas a largo plazo tras un episodio
de COVID-19 frente a un episodio de
otra infección respiratoria aguda en
personas que habían dado negativa
para la infección por el coronavirus.

Quienes se recuperaban de una

infección por COVID-19 eran más
propensos a sufrir mareos o vértigos y
problemas con el gusto y el olfato, en
comparación con quienes habían
padecido una infección respiratoria sin
el coronavirus.

El trabajo es el resultado más
reciente de COVIDENCE UK, un estudio
nacional de COVID-19 que la
universidad británica había iniciado en
2020, con más de 19.000 participantes
inscritos. Este estudio analizó datos de
10.171 adultos del Reino Unido, con
respuestas recogidas mediante
cuestionarios y análisis estadísticos
realizados para identificar grupos de
síntomas.

Giulia Vivaldi, autora principal del
estudio, afirmó: “Nuestros hallazgos
arrojan luz no sólo sobre el impacto de
Covid prolongado en la vida de las
personas, sino también de otras
infecciones respiratorias. El
desconocimiento, o incluso la falta de
un término común, impide notificar y
diagnosticar estas afecciones”.

A medida que avanza la
investigación sobre el Covid largo,
“debemos aprovechar la oportunidad
para investigar y considerar los efectos
duraderos de otras infecciones
respiratorias agudas. Esas infecciones
largas son tan difíciles de diagnosticar
y tratar debido principalmente a la
falta de pruebas diagnósticas y a que
hay tantos síntomas posibles. Sólo por
Covid largo se han investigado más de
200″, aclaró.

El profesor Adrian Martineau,
investigador jefe de COVIDENCE UK y
catedrático clínico de Infecciones
Respiratorias e Inmunidad de la
Universidad Queen Mary de Londres,
consideró que los hallazgos pueden
“coincidir con la experiencia de las
personas que han luchado con
síntomas prolongados después de
tener una infección respiratoria a
pesar de dar negativo para COVID-19″
con un hisopado en la nariz o en la

garganta.
“La investigación en curso sobre los

efectos a largo plazo de la COVID-19 y
otras infecciones respiratorias agudas
es importante porque puede
ayudarnos a llegar a la raíz de por qué
algunas personas experimentan
síntomas más prolongados que otras.
En última instancia, esto podría
ayudarnos a identificar la forma más
adecuada de tratamiento y atención
para las personas afectadas”, expresó
Martineau.

El doctor Ceccato, quien dirige el área
de enfermedades infecciosas de la
Asociación Latinoamericana del Tórax
y del Instituto de Investigaciones
Biomédicas de la Universidad de
Barcelona, precisó a Infobae que la
investigación “permite reconocer el
problema de las secuelas a largo plazo
de las infecciones respiratorias, y
agrupar los pacientes de acuerdo a la
gravedad de los síntomas”.

Al hacerse el estudio, ahora se sabe
que “las secuelas a largo plazo se dan
en otras infecciones respiratorias y no
solo en el COVID-19. El COVID
prolongado nos ha ayudado a destacar
la importancia de las secuelas a largo
plazo de las infecciones respiratorias”,
dijo.

Indicó que hasta un 22% de los
pacientes pueden presentar síntomas
graves (ambos, post COVID, y post
infecciones respiratorias no Covid). Se
destacan los síntomas neurológicos,
como pérdida de la memoria y mareos
-entre otros-, taquicardia o
papitaciónes, respiratorios o
sensoriales, como pérdida de gusto y
olfato.

“Este estudio permite diferenciar los
pacientes con síntomas leves,
moderados o graves. Esto posibilitará
realizar estudios enriquecidos
enfocados en poblaciones específicas y
desarrollar medicina personalizada”,
resaltó el investigador Ceccato a
Infobae.

Los resfriados persistentes también pueden generar secuelas, igual que el Covid 



Infobae 
WhatsApp es una plataforma de

mensajería instantánea muy popular
en todo el mundo debido a que se
caracteriza por ser una aplicación
eficaz y fácil de utilizar, además de ser
una opción que permite acceder a gran
parte de sus herramientas de manera
gratuita.

No obstante, es posible que algunos
usuarios enfrenten la necesidad de
adquirir un nuevo dispositivo para
acceder a la próxima actualización de
la aplicación debido a la antigüedad de
su móvil actual. La razón no es otra
que la seguridad y la capacidad para
ofrecer funciones actualizadas.

Características que ya no pueden
garantizar terminales con varios años
de servicio, los cuales podrían
restringir las capacidades de
WhatsApp para implementar las
últimas herramientas que ha
desarrollado. Algo inaceptable para
Meta, empresa propietaria de la
plataforma que en los últimos meses
ha redoblado su apuesta e invertido
muchos recursos en nuevas y
avanzadas características.

De hecho, de acuerdo con el informe
más reciente de la compañía de Mark
Zuckerberg, WhatsApp se prepara para
recibir una importante actualización el
próximo 24 de octubre que dejará por
fuera algunos móviles que fueron
extremadamente populares en su
momento y aún se utilizan en países
en desarrollo.

En esta nueva versión, la plataforma
actualiza sus requisitos mínimos de
funcionamiento y como resultado, los
dispositivos que ejecutan Android 4.1
y 4.4 se quedarán atrás en términos de
compatibilidad. Por lo que desde
finales de este mes, solo los
dispositivos con Android 5.0 o
versiones superiores podrán ejecutar
la aplicación.

En lo que respecta a los dispositivos
Apple, los usuarios que tengan un
iPhone actualizado en iOS 12 o una
versión más reciente podrán continuar
utilizando WhatsApp sin problemas.
Mientras aquellos cuyos productos

tengan versiones anteriores del
sistema operativo desarrollado por la
manzana mordida, perderán
automáticamente el acceso a la
aplicación.

Y aunque la cantidad de celulares
afectados solo abarca al 1% de
teléfonos activos en el mercado actual,
se incluyen dispositivos emblemáticos
como la familia Samsung Galaxy S3 o
el iPhone 6S de Apple, que en su
momento fueron un auténtico éxito en
ventas.

WhatsApp incluso ha hecho pública
una lista de móviles en los que su
aplicación ya no funcionará desde
finales de este mes:

- Huawei Ascend Mate
- Huawei Ascend G740
- Huawei Ascend D2
- iPhone 6S
- iPhone SE
- iPhone 6S Plus
- Sony Xperia M
- Lenovo A820
- ZTE V956 – UMI X2
- ZTE Grand S Flex
- ZTE Grand Memo
- Faea F1THL W8
- Wiko Cink Five
- Winko Darknight
- Archos 53 Platinum
- Samsung Galaxy Core

- Samsung Galaxy Trend Lite
- Samsung Galaxy Ace 2
- Samsung Galaxy S3 mini
- Samsung Galaxy Trend II
- Samsung Galaxy X cover 2.
- LG Optimus L3 II Dual
- LG Optimus L5 II
- LG Optimus F5
- LG Optimus L3 II
- LG Optimus L7II
- LG Optimus L5 Dual
- LG Optimus L7 Dual
- LG Optimus F3
- LG Optimus F3Q
- LG Optimus L2 II
- LG Optimus L4 II
- LG Optimus F6
- LG Enact
- LG Lucid 2
- LG Optimus F7
Aunque WhatsApp se despide de

estos dispositivos móviles, Meta sigue
trabajando en llevar su servicio al
siguiente nivel y en los meses recientes
ha incorporado nuevas funciones,
entre las que destaca la posibilidad de
enviar fotos y vídeos en HD, así como
también una mejora significativa en
las videollamadas.

Cada vez son más las funciones que
aterrizan al servicio de mensajería
instantánea, y es en un intento de
convertir al servicio en una superapp.
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Más de 30 celulares quedarán sin WhatsApp
en noviembre
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Por Gonzalo Martínez

La exitosa y famosa actriz Angelina
Jolie se convertirá en la icónica
cantante de ópera Maria Callas en la
biográfica de Pablo Larraín, que se
titula Maria. Las primeras imágenes
del film, que es una producción
independiente, según un acuerdo
provisional de SAG-AFTRA, prometen
una recreación única de los últimos
días de la Callas en París durante la
década de 1970, basada en relatos
verídicos. La producción, que durará
ocho semanas, tiene previsto rodar en
París, Grecia, Budapest y Milán.

El guion, que fue terminado antes de
la huelga de la Writer’s Guild, es obra
de Steven Knight, quien también
colaboró con Larraín en Spencer. En el
elenco que acompaña a Jolie figuran
Pierfrancesco Favino, Alba
Rohrwacher, Haluk Bilginer, Kodi Smit-
McPhee y Valeria Golino. “Espero que
‘Maria’ lleve la extraordinaria vida y
obra de Maria Callas a audiencias en
todo el mundo, gracias al magnífico

guion de Steven Knight, el trabajo del
elenco y el equipo, y especialmente, la
brillante actuación y extraordinaria
preparación de Angelina”, declaró
Larraín.

Valeria Golino interpretará a
Yakinthi, la hermana mayor de Maria
Callas, conocida como Jackie, mientras
que el veterano actor de cine y teatro
turco Haluk Bilginer encarnará al
magnate griego Aristotle Onassis.
Otras estrellas que se unen al elenco
son Alba Rohrwacher y Pierfrancesco
Favino de Italia y el australiano
nominado al Óscar, Kodi Smit-McPhee,
aunque aún no se han especificado sus
roles.

Respecto al vestuario de Angelina
Jolie en Maria, este se basa en prendas
auténticas que usó la cantante,
incluidos artículos de piel vintage de
la colección de archivo de Massimo
Cantini Parrini. Los productores Juan
de Dios Larraín para Fabula, Jonas
Dornbach para Komplizen Film y
Lorenzo Mieli para The Apartment
(una empresa de Fremantle),
consultaron con PETA para evitar el

uso de pieles nuevas. Asimismo, las
ventas mundiales del largometraje
estarán a cargo de FilmNation
Entertainment.

Larraín, un sello de garantía
Pablo Larraín, cuyas dos películas

anteriores, Spencer y Jackie,
obtuvieron nominaciones a mejor
actriz, expresó su satisfacción por la
oportunidad de concluir este proceso
de retratar mujeres que cambiaron el
curso cultural. El cineasta chileno
también demostró su versatilidad con
El Conde, comedia negra en la que
retrató al dictador Augusto Pinochet
convertido en un sanguinario vampiro,
la que le valió el premio a mejor guion
original en el Festival de Venecia.

Ahora, Larraín retoma su afición por
adaptar personajes femeninos reales
con Maria Callas, una soprano de
origen griego que alcanzó la fama en
el mundo de la ópera en siglo XX y
cuyo entrenamiento en la ópera
comenzó en Grecia cuando tenía 13
años, trasladándose posteriormente a
Italia para su carrera.

(Con información de Infobae)

Angelina Jolie interpreta a Maria Callas
en lo nuevo de Pablo Larraín
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